

# Editorial

La redacción del editorial de esta edición presenta varios desafíos. En primer lugar, porque vivimos el dolor de la pérdida de un maestro, colega, psicoanalista, referente del pensamiento psicoanalítico latinoamericano, como fue nuestro querido Marcelo Viñar.

Desde este equipo de trabajo agradecemos profundamente su contribución y nos comprometemos a preservar su legado como fuente de reflexión en el psicoanálisis, la sociedad y la cultura.

José Gallego lo recuerda con sus palabras expresadas en la actividad científica de la Asociación Psicoanalítica del Uruguay, el pasado 27 de junio.

Además, nos complace compartir, con todos quienes hacen y leen la *Revista Uruguaya de Psicoanálisis*, la satisfacción de haber accedido a formar parte del Catálogo Latindex 2.0.

Este logro es resultado del esfuerzo continuo desde los inicios de la revista, en 1956, con un enfoque constante en mejorar la calidad y adaptarse a las exigencias editoriales de cada época.

La inclusión en el Catálogo 2.0 Latindex nos proporciona una mayor visibilidad internacional, fomenta el reconocimiento de la calidad de la revista, facilita el establecimiento de contactos con colegas de distintas partes del mundo y aumenta el impacto de nuestras publicaciones.

Yendo a la especificidad de este número, el mismo se construye con la invitación a escribir sobre *Migración*.

Compartimos en esta ocasión una serie de trabajos que abordan la experiencia migratoria como una escena de transformaciones subjetivas, donde lo íntimo y lo social se entrelazan de manera compleja. Los textos aquí presentados despliegan diversas perspectivas clínicas, de investigación y teóricas que dan cuenta de los modos singulares en que los sujetos –niños, adolescentes, familias, y también los propios analistas– atraviesan procesos de pérdida, desarraigo, extranjería y reinscripción.

Desde la migración ucraniana en Uruguay hasta la clínica con adolescentes migrantes, se pone en evidencia cómo la migración reactiva lo más primario del psiquismo, en especial en relación con el cuerpo, el lenguaje, la comida como fenómeno transicional y el lazo con los objetos primarios.

El cuerpo migrante aparece en varios textos marcado por lo *Unheimlich*, por aquello familiar que se vuelve extraño, y viceversa, abriendo preguntas en torno al dolor psíquico, la pertenencia y la alteridad.

En esta línea, uno de los trabajos cuestiona el lugar de la psicología –y en particular, del psicoanálisis– frente a las parentalidades en contexto de movilidad humana, interrogando las formas de acompañamiento posibles y los modos en que el dispositivo analítico puede alojar el sufrimiento y la transmisión en estas familias atravesadas por desplazamientos forzados o elegidos.

Los artículos interrogan también el lugar de los padres migrantes y la posibilidad de la transmisión intergeneracional de duelos y silencios.

Finalmente, se destaca la figura del psicoanalista como sujeto también atravesado por la experiencia migratoria, y cómo esta vivencia puede enriquecer, complejizar o tensionar la escucha clínica.

En la sección *Conversaciones en la revista* compartimos la entrevista realizada por Daniel Camparo a Bernard Golse reflexionando sobre los aportes conceptuales del psicoanálisis a la psiquiatría, la psicopatología y la comprensión del ser humano.

Bruno Cancio escribe, en la sección *Pluritemática*, «La desmodernización lacaniana de Freud, o el psicoanálisis en un *desuniverso*», acompañado por los comentarios de Jorge Baños Orellana.

En *Psicoanálisis, comunidad y cultura*, publicamos el trabajo de Carola Godoy Iribarne: «La potencia de la *desobediencia*: Narrativas de memorias desobedientes», premiado en el 21° Congreso de Ocal, «Los rostros de la intolerancia y el fanatismo: Mundo, educación e institución», en el marco del 35° Congreso Fepal, «Intolerancia, fanatismo y realidad psíquica», realizado en Río de Janeiro en octubre de 2024.

La sección *Polemos* está dedicada a la conmemoración de los setenta años de nuestra institución, para lo cual invitamos a Clara Uriarte, Luis Correa, Humberto Casarotti y Fernando García a escribir sobre el legado, las transformaciones y los desafíos del psicoanálisis.

Compartimos la reseña del libro recientemente editado de nuestra compañera Nahir Bonifacino: *Psychoanalysis and severe disorders in young children* (Routledge, 2025), realizada por Cristina López de Caiafa y José Barreiro. ♦

COMISIÓN DE PUBLICACIONES